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まとめ 

 

 今回の卒業後アンケートでは、これまで実施していた卒業後 1 年目の卒業生に加えて、卒

業後 3 年目の卒業生も対象として実施いたしました。まずは、ご協力いただいた卒業生のみ

なさまに御礼申し上げます。 

 今回のアンケート集計結果では、卒業後 1 年目と 3 年目の両卒業生群の回答の多くが類似

していました。その中で特徴的な回答傾向がみられましたので、次にまとめます。 

 

 １．卒業後の生活の充実度に関する質問では、両卒業生群ともに回答者のうち、90％程度

の卒業生から肯定的な回答が得られた。回答者の大多数は、卒業後 1 年目か 3 年目か

に関わらず、日々の生活が充実している様子がうかがえる。 

 ２．在学中に「パソコンを使う力」や「プレゼンテーション能力」を身に着けておきたかっ        

たという回答や、後輩に対して、「情報処理系の科目」を大学時代に経験しておくよう

に強くすすめる回答が多く寄せられた。これらのことから、学生は在学中に ICT 等の

学びを経験しておく必要があり、それらは卒業後の生活でも重要であると考えられる。 

 

 しかし、卒業後 1 年目と 3 年目によって異なる回答傾向となった質問もいくつかありまし

たので、次にまとめます。 

 

 １．大学生活の充実度に関して大きく異なっている。2020 年度卒業生と比べ、2022 年度卒

業生の「とても充実している」「充実している」という回答は 10％以上低くなっている。

原因としては、2020 年より流行した新型コロナウイルス感染症が大きく関係している

と考えられる。そのひとつに 2022年度卒業生の自由記述では、新型コロナウイルス感

染症による大学や日常生活での行動制限に関する記述が多くを占めている。 

 ２．後輩に対して、大学時代に経験しておくようにすすめたいこととして、専門教育科目

全般をすすめる回答結果はどちらも 90％程度であったが、共通教育科目全般をすすめ

る回答では、2022 年度卒業生の 77％に対し、2020 年度卒業生は 85％であり、卒業後

3年目の方が多く回答している。 

 

 上のアンケート集計結果を参考に、本学のさらなる改革を推進し、学生にとってより良い

学びを提供できるよう、検討してまいります。 
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１．調査の概要 

①実施時期：2023 年 12 月 11 日から 2024 年 1 月 31 日 

②対象：2022 年 9 月～2023 年 3 月卒業生 2,323 名（留学生等 69 名を除く） 

    2020 年 9 月～2021 年 3 月卒業生 2,337 名（留学生等 45 名を除く） 

③調査方法：Microsoft Forms を用いての WEB 調査による 

④対象者への調査書到着数：2022 年 9 月～2023 年 3 月卒業生 2,299 票 

2020 年 9 月～2021 年 3 月卒業生 2,195 票 

⑤有効回答数・回答率：2022 年 9 月～2023 年 3 月卒業生 189 名（回収率：8.2％） 

           2020 年 9 月～2021 年 3 月卒業生 146 名（回収率：6.6％） 

 

２．調査集計結果 

●2022 年 9 月～2023 年 3 月卒業生（1 年目調査） 

質問１．はアンケート集計以外の項目につき本報告書では割愛しております。 

 

質問２．卒業された学部・学科（専攻・コース）はどちらですか。 
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質問３．【法・経済・経営・人文学部・現代社会学部の卒業生の方のみお答えください】 
スポーツサイエンス・ユニット（スポーツマネジメントユニット）に所属していましたか。  
 

 

 
 
質問４．性別についてお答えください。 
 

 

※「女性/男性では答えられない」の回答者はいなかった。 

 
 
質問５．大学時代の授業（実習・演習を含む）は全体として、現在どの程度役に立っていると
思いますか。  
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質問６．大学時代に講義や実習・演習などの授業で学んだことや、授業以外での経験は、そ
れぞれ現在どの程度役立っていると思いますか。該当する数字に○をつけてください。 
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質問７．また、後輩に対して、大学時代に経験しておくように進めたいことは何ですか。該
当する数字に○をつけてください。  
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質問８．在学中にもっと高めておけばよかったと思う力や、身に着けておきたかった力につい
て、あてはまる項目すべてにチェックをつけてください。 
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質問９．「資格の取得」選択時は、こちらに具体的な内容を入力してください。 
 

 

  

ECO検定、宅地建物取引士、危険物乙種甲種

課外講座の宅建士資格

簿記2級

免許

TOEICのスコアアップ

秘書検定(一般常識を知る)

他、個人が取りたいと思った資格

ファイナンシャルプランナー

臨床検査技師国家資格

基本的なパソコンスキルは身に付けるべきだと思います。

簿記やFPなどの資格も役立つと思います。

mosのExcelとWord、ITパスポートを在学中に取得しました。資格サポートの職員の方や講師の先生が熱

心に指導してくださり、資格取得をすることができました。

宅地建物取引士
仕事を始めるとなかなか時間を確保することが難しい

休みの日にずっと勉強しなければならないこともあるので、それが嫌なら大学生のうちに取っておくべき

情報処理に関連したもの

日商簿記2級

社会人になり資格勉強をやる時間が少なくなった為、気になる資格は学生のうちに取得しておいたほうが

いいと思いました。

目指している職種にあった資格

国家資格
就活の時や転職活動で、何かしらの資格を持っていた方が就活を進めやすいし、内定も取りやすい。

秘書検定

MOS

MOS

宅建教員免許や宅建など直接その業界で働かなくても、転職などの際に有利に働く(食い扶持に困らない)資

格。

いろいろ

必ず取得しておくべき。

使う使わないは取得後に要検討。

認定心理士と認定心理士(心理調査)、公認心理師、臨床心理士、心理学検定など

語学系

情報に関する資格

簿記やパソコン関係

薬剤師免許

秘書検定やITパスポートなどの資格を大学生のうちにすべきだったと感じた。

資格を取得するために行動する過程で得るものが大きいので、夢が少しでも自分のなりたい姿がある人は

そこに近付ける資格を受けるべきだと思う

FP1級

FPや簿記 宅建 大学生は時間が沢山あるから有効に使うべき

itパスポート

自分は公認会計士の資格を目指していましたが、勉強を始めたのが大学3年生の夏頃だったので就活と勉

強の両立がうまくでず、勉強に集中できませんでした。結局、就職浪人をすることになったので、資格の

取得はなるべく勉強を始めた方が就活により活かせると実感しました。

パソコン関係の資格

パソコン関係の資格

薬剤師

法律系の資格に挑戦しておくべきであった
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質問 10．「その他」選択時は、こちらに具体的な内容を入力してください。 
 

 
 
 
質問 11．在学中の以下のことに対する大学の満足度について、それぞれチェックをつけてく
ださい。  
 

 

  

社会に出る寸前にもパソコンの授業を必修にしてもいいかと思う

アルバイト

コロナの影響もあってアルバイトを始めるタイミングが遅れた

サークルには本当に入っておけば良かったという後悔が強い。合わなければやめればいいの

で、興味のないサークルでもいいから一度入ってみてほしい

サークルや部活など、学生にしかできないことをしっかりとしておくこと。
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質問 12．在学中の大学の満足度について、その他、具体的に記述することがあれば、こちらに
入力してください。 
 

 

 
 
質問 13．あなたの大学生活は、どの程度充実していましたか。 
 

 

  

社会に出て思ったのは実習はより実践的なものがいいしもっと多くやっていたかった。実習やレポートを

書いてもやりっぱなしの授業などあり意味があったのかと思うものがある。

あまり通学する機会が少なかったが昼食時に食堂の人数が多く落ち着いて食事が摂れない。

周辺に飲食店がない。

まぁまぁ楽しかったです

コロナのせいでほぼ学校に行けず、行けても会話ができないような環境だったので、行ってよかった！！

と言える学生生活ではなかった。オンライン授業のためほとんどレポート課題で、レポート作成力はつい

たが、その他はあんまり。また、オンライン授業の際、中断せざるを得ないような邪魔が入ったり、集中

できなかったしイライラした。学費が変わらないのに施設も使えず、自宅で、あの内容なら正直不満であ

る。ドットキャンパスでレポート提出する際、必ず1回は文章が消えてしまうのが最悪だった。1年生の

基礎演習でグループごとに調査したことを発表するプレゼン大会は面白くて印象に残っている。

交通が不便

食堂の混み具合がひどかった

座席の間が狭くて、リュックなど大きいかばんが置けない

コロナ禍で利用していない施設も多くありますが、様々な施設があって、コロナ禍でなければ利用してい

たと思いますし、かなり充実しているかと思います

コロナ禍によって大学に行けなかったことが不満ではあったが、卒論やゼミを通して今までの中で1番楽

しかったと言える時間であった

コロナでほとんど大学に行けなかったのがとても残念

1部の先生が親身になって接してくれた

キャリアセンターの方々には大変お世話になった

オンライン授業が大半を占めていたので対面授業をもっと増やしてほしかった

卒業時や日頃からもっと部活動で頑張っているものたちの功績を称えるべきだ

有瀬キャンパスとポーアイキャンパスの設備の綺麗さは改善すべき。

自分がもっと行動していれば満足できる大学生活を送れていたのだろうと思う。入学直後にもう少し他人

と関われる行事があるとありがたい。

食堂はもう少し大きくした方がいいと思う

とてもよかった

教職課程のサポートは大変厚かったと思います。

資格取得に対して、教授をはじめ大学関係者の方がサポートしてくれた。

とても良かったです。在学中楽しく過ごせたのは様々な方のご支援のもとに成り立っていると今では感じ

ます。
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質問 14．※よろしければ、その理由をこちらに入力してください。 
 

 

コロナ禍もあり、交友関係が広がらなかった。

もう少し社会に出て役に立つPC知識を身につけたかった。

（自分の問題ですが）、希望の学部入学ではなかったので、興味を持って学びきれなかった気がする。

友人との交流がとても楽しかった

たくさん友人と遊べたから

四年間好きなように生活できたから

コロナ禍で2回生の時は思うように動けず、授業も受けてる感じがしませんでした。しかし、コロナ禍で自由な時

間が多かったからこそ、色んな事に挑戦できたこともあり、充実した大学生活を送れました。

ちゃんと学校に通ったのが1年だけ。施設もほとんど使えなかった。また、ゼミの体験実習もなくなり、自分一人

でも習得できるような内容しか取り入れられなかった。

コロナで思うように活動できなかった部分があったのでこの評価

多くの友人と出会うことができ、素晴らしい先生の方々にも恵まれ4年間楽しく学ぶことができたと思っていま

す。

コロナ禍ではあったが、その分

相手を大切にすることができたから。

・授業も、それ以外のアルバイトなども全力で頑張ったから

・気の合う友達を見つけられたから

ゼミが非常に楽しかった

多くの友人を持つことができ、さらに会社で働く上で先生方がポロって話していた内容が役に立つ

もっと友人を作りたかった。

学内の飲食店が他の私立大学に比べてあまりにも貧相。有瀬はポーアイに比べても雲泥の差があり、有瀬キャンパ

スを卒業したがポーアイがよかったと今でも思います。同じ学費でこの差はないと思います。学内施設が国公立と

言われても馬鹿にされるレベルで酷い。

昨年、公務員試験に挑戦して不合格でしたが、今年再チャレンジして合格することができました。挑戦することが

充実度に関係するのではないかと思います。

ゼミ、キャリアセンターが良かった

友人と先生に恵まれた

大学生にしかできないことができた

コロナ禍であまり人との交流がなかったため

資格取得やサークルの目標等に対して、一緒に頑張る友達と出会えた。資格を取得し、サークルでも楽しい活動が

できた。

オンライン授業がなければとても充実していたと思う

コロナ禍もあり実際に大学に行けた日数は極端に少ないため友人との交流も満足に行えなかった点や、家での光熱

費ばかりか学費も満額支払わなければならず金銭的な負担ばかりで運営側の対応にも不満があったため。

コロナ中で登校できなかったから

国家試験に向けた勉強や実習、研究、部活動、その他興味のあることに一生懸命取り組めたため

新型コロナウイルスの影響であまり学校に行けなかった

大学で初めて関西に来て、なかなか友達と馴染めないままコロナでオンラインになったため、大学で友達をたくさ

ん作って旅行に行く目標が達成できなかった。

ただ、部活動では同じ目標に向かって一緒に努力する仲間ができたので部活動をやっていて良かったと思う。

コロナ禍であった為

学校やアルバイト、地元の友人など、非常に多くの人と接することができた。

集中して勉強できる場所がキャンパス内にたくさんあったから。

コロナ

コロナの影響でほとんど大学に通っていなかったため

学力、知識を伸ばすというより、課外活動等を含めて友人関係や経験を広げることに尽力できた。

元々志望した大学ではなかったが、神戸学院大学に入学し、人生観が変わったから。

全力でうちこめる部活があったから

コロナの影響でほとんど通学できなかったため。

教員サポート、学生支援センターによる課外活動支援、沢山の挑戦ができる環境が整えられていた事。

とても幸せな学生生活だった。

コロナがなければもっと様々な可能性があったと感じている為今の学生に是非果敢に挑戦して欲しい。

自分のやりたい事に対してゼミの先生が非常に協力的だった為

卒業後もやりとりができ、刺激を与えあえる友人ができたから。

色々な考え方の人と関われたから。

資格取得など今の職に直結する知識だけでなく、コミユニケーション能力や、チームで働くことなど、社会人基礎

力を様々な経験を通して身につけることができたから。
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コロナ禍により通学していなかった期間が長かったため

コロナのせいで、思い描いていた大学生活と程遠かった。オンラインになり、友達と対面で交流することも難しく

なり、課題も対面の時よりも多くなり、本当に大変だった。

特に無し

勉強する環境が整っていた。

他の学生と考え方が合わなさすぎた

バイト、ボランティア、一人暮らし等経験を通し、力を発揮しやすい環境を知ることができたため。

部活がしんどかった

キャンパスへのアクセス。利便性について満足しています。

大学生活で、今後も友達として連絡を取っていくだろうという子を作れなかった。1年目からもう少し努力をして

情報系の知識をつけるべきであった。

コロナの影響で十分に通学できなかったから

教授や友達と交流することが多くあり、楽しかったから。

留年し、人より多く通ったが教授、職員のサポートを良くしていただいた。

1、2年はサボりすぎたけどなんとか卒業できたから

数人としかコミュニケーションを取っていなかった事だけ後悔している

サークル等に入ってもっといろんな人と交流すればよかった

ゼミの先生が本当にいい方に巡り会えたと思う

テストが多くやる気になった

コロナ禍の影響で、学校に来ている学生が少なかったことから友達はあまりできなかったと思う。

私は資格の授業があったため基本的に毎日登校し、勉強をすることができていたのである程度は充実していたと思

う。

コロナで在学期間の半分以上登校していなかったことが大きい。また、試験が実施できない分がレポートで振り返

られたことで要領良く生活を回すのが私には難しかった。

資格取得や友人との交流、ゼミなどが充実していたから。

学習環境が整い、恵まれた環境だったから。

コロナでほとんど大学に行かずサークルにも入っていなかったので友達がぜんぜんできなかった

コロナの影響で大学に通ったのは大学1年生の時のみで、2、3年生はオンラインでの講義になりました。初めての

ことで混乱したり、質問がメールのみでのやり取りでもどかしさを感じたりしましたが、通学の時間がなくなった

ことを逆手にとり専門書の熟読や、簿記やTOEICなどの資格試験に挑戦するなどして勉学に励みました。

その甲斐あって、大学では成績優秀賞を受賞したり、資格試験に合格でき、就活ではあまり苦労せず、自分の武器

をもって挑むことができたと思っています。

大学生は自由な時間が多いので、その時間をどう使うかによって自分の将来は変わると思います。自分の挑戦した

いことに集中して取り組めるのは学生の特権だと思い、勉学に励んできました。今はその努力が自信に繋がり、ど

んなことでも諦めず、挑戦し続けられるモチベーションになっています。

そのため、大学での勉強を疎かにせず、勉学に励むことができたので大学生活は充実していたと感じています。

ただ、通学できなかった損失としては図書館の利用が思うようにできなかったり、教授に直接質問等ができないと

いう点です。

コロナとかもあり、登校できない日々が沢山あったから。

コロナ禍であったが、自分の希望する職種につけたため

自分のやりたいことじゃない感があってモヤモヤが解けないでいた

沢山の出会いがあった。地元ではできない経験をすることができた。

たのしかったです。

新型コロナウイルスの影響で満足した大学生活ではなかった為。

大学在学中がコロナ禍といこともあり、在学中にリモートで授業を受けながら、正社員としてフルタイムで働くこ

とができ、学生×社会人という面白い経験ができたため。

コロナで学校に行けないときは、残念でしたが、ゼミの先輩や友人に恵まれ、充実した大学生活を送ることができ

ました。

資格取得に対して、教授をはじめ大学関係者の方がサポートしてくれた。

コロナで2年間通学できずはがゆい思いをしたから

コロナ禍が被っていたため

友人もでき、自分の興味のある分野についてたくさん学ぶことができたため。

学んだ内容を演習で確認し、実習で活かすことができたから。
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質問 15．卒業後の生活についてお伺いします。いま、あなたの生活は、どの程度充実していま
すか。 
 

 

 
 
質問 16．※よろしければ、その理由を教えてください。 

 

経済的に余裕が生まれたから

社会の壁は痛感しますが、在学時に資格取得できたことが自信になっていて、今はそれを活かした仕事が

できています。

職場環境が悪く、11月から適応障害で休職中のため。キャリアセンターなどで転職のサポートなどがあ

れば利用したいです。

課題に追われる生活をしてないから

就職して毎日仕事しているから。

法学部を卒業し、そこから法律事務所へと就職することになったので自分の思う社会人に近づいたと思う

社会人1年目で大変だと感じることも多いですが、周囲の方々にも恵まれながら仕事に励むことができて

います。

希望する進路に進学したから

やりがいは感じるが、激務が過ぎる

今まで勉強してきた分野とは違う仕事に就いたので、大変な事も多いが、なんとか続けられているから

仕事が忙しくもあるが、やりがいを感じているし在学時からの友人ともさらに遊ぶようになったため

大手の会社で安心して働ける

気疲れ。

仕事が忙しい

働く大変さを感じれているから

職場の環境が良いため

仕事の内容等で分からないことばかりだが、親切に教えてくれたり、助けたりしてくれる人たちに囲まれ

ているから。また、少しずつ成長してると思えるから。

仕事に苦戦している。

就職先が良かったという点に尽きる。

仕事にもある程度慣れ、休日にはやりたいことを実行できているため

仕事以外が充実している

大学で最初に友達づくりに失敗したからこそ、社会人では同期との初対面の際に、勇気を出して色々な人

に自分から声をかけ、日々たくさんの仲間たちと社会人を楽しんでいる。

おかげで仕事も順調で楽しい。

働く意味を考えながら、自分の目標に向かって日々忙しくできているから。

人がいい会社に就職することができたため

満足いく仕事を適度に行なえている。

他の大学に行っていると今の自分はないから。

就きたい仕事ができているから

大学で4年間少し手を抜きながらも受けた授業は就職先で、他社がしていない専門分野の学び(基礎)が身

についている為。

該当分野に携わる際に知識をくれた先生方の独自の教えや視点を思い出しながらアウトプットしていくこ

とで更に自分も働きながら学ぼうとするきっかけになっている。

仕事の人間関係が良くない

常に新しいことに挑戦できる環境で、色々な力を身につけられているから。

周りと良い関係性を築けているから。

特に無し

神戸学院大学で学んだ内容をさらに発展的に学ぶことができているから。
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質問 17．あなたの現在の勤務先の業種は次の中のどれにあてはまりますか。該当するものに
チェックをつけてください。 

 

多様性を認める社風と同期や一緒に働く先輩、上司の人柄が合っていると感じるため

仕事帰りしんどい

薬剤師として頑張っています。

就きたい仕事につけて同期とも仲良く出来ている。向上心を持って勉強にも取り組めている。

環境も変わり、周りの方に恵まれているため

仕事も慣れてきて、環境も悪くないから

大学で学んだこととは全く関係のない職種だけど、今は全力で仕事に向き合えているから

友人が少ない

仕事とプライベートがあるから

同期と楽しく仕事ができているため。

薬剤師として働くことができているから。

職場と家の往復

しっかりと今の職場で働くことができているから。

仕事が楽しいから

他の人と比べるとそれほどだが、自己満足度は高いから。

新卒1年目にしては大きい仕事を任され、平均よりもかなり大きめの給料をもらえているため。

仕事も楽しく、プライベートも楽しくできているので

一人暮らしして、家事等を自分でするようになり、新たな場所での人間関係も良好だが、実家まで遠いの

で、寂しい気持ちがある。

就きたい職業に就けたため

大学で学んだことを活かしてさらにスキルをみにつけるように仕事に取り組めていると共に、大学で出

会った友人と今でも盛んに交流しており充実しています。

大学時代に培った能力が生かされた
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質問 18．あなたの現在の勤務先の職種は次の中のどれにあてはまりますか。該当するものに
チェックをつけてください。 
 

 
 
 
質問 19．「その他」選択時は、こちらに具体的な内容を入力してください。 
 

 

施工管理

介護士

消防士

専門学校一年生

無職

インテリアコーディネーター

警察官

警備員

2024年4月の入庁まで無職

支援員

一般職と講師職の狭間の職務

児童指導員

兵庫県警察

栄養士

製造

博士課程在学中。

無職

製造職

漁師

ゲーム関係の専門学生

製造職

警察官

大学院生


専門職

会計士

無色

就業・就学していない
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質問 20．最後に、卒業生として、今後の神戸学院大学に期待すること、ご意見・ご要望などが
あれば、お聞かせください。また、大学への通信欄としてもご自由にご記入ください。 
ゼミの先生へのメッセージでもかまいません。  
 

 

 

私は、留年で半年遅れの卒業でした。

教授の先生方やサポート課、事務方の先生方など、みなさんが私の発達特性や要望を理解し対処してくだ

さったことに、とても感謝しています。学生ひとりひとりにこんなにも時間や労力をかけていく大学の方

向性に、誇りを感じます。

ちなみに、私は卒業することで精一杯だったため、学内のキャリアセンターはほとんど利用できずに卒業

しましたが、今は自力でリクルートし仕事に就くことができています。

ありがとうございました。

社会福祉士や精神保健福祉士での教科講座の金額を大学側が負担してほしいと考える

なし

益々の発展をお祈りしとります。

学祭にも、もっと力を入れてあげてほしい。

学生の多い大学なのでより利便性が上がれば強い大学になるんじゃないかなと思います。

今年は忙しかったので参加できませんでしたがこの先余裕が出てくれば○○ゼミの開催する会に参加出き

ればなぁと思います(笑)。

神戸学院大学生であることを誇りに思ってください。

ぜひ、○○○○へ就職してください。

待ってます‼️

キャリアセンターに医療系の就職活動に特化した方がいて欲しかった。

学部の先生には就職活動で大変お世話になりました。

4年間お世話になりました。

先生お元気ですか。

私は今年の10月から社会人になりました。

程々に頑張ってます^ - ^

大学生活は先生に支えて貰った部分が大きかったです。感謝しています。

体調には気を付けて下さいね

これからも元気でいて下さい！

○○先生とてもお世話になりました。

もっと先生方を交流できる場面があれば良かったのにと思う

自分は結構色んな先生とお話する機会があったが、友人はなく質問するのにもどうすればいいのか分から

ないと相談を受けていたため・コロナ禍で授業終わり次第すぐに帰宅しなければならなく、先生方と教師の距離感が遠かった。

・先輩後輩の交流を増やして先輩から学ぶことも後輩から刺激を受けるのも必要と考えた。

・もっと図書館や教室、その他校内の施設を有意義に使えると大学生活も充実するかもしれない、そもそ

も生徒たちはその場所の存在を知ってるだけで利用しようとなるのは実習前やテスト前だけになってしま

う。

・ゼミはちゃんと研究の進め方、抄録の作成の仕方、研究の内容の理解があればとても楽しいものになる

と思います。実際にすごく楽しかったです。

何かやり遂げる課題を見つけて充実した学生生活を楽しんでほしい。

学内厚生施設の充実

○○○教授へ

2年間お世話になりました。

社会人生活はそこそこ楽しいです。

健康に気をつけ長生きしてください。

さらなる発展のために、文化祭を強化していただけたらと思っております。

とても充実した濃い4年間の根幹にあった、母校を大切に思っています。

ありがとうございました。
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○○先生

私は現在、一般企業の総務で働いており、仕事のひとつに契約書のチェックというものがあります。まだ

まだ知識は足りませんが、法学部、民法のゼミで学んだことを少しは活かせてるのではと思っています。

神戸学院のトップランナー講義は主に神戸で活躍する人や会社の話を間近で聞くことができるとても良い

授業だと思います。産業界等連携講義では実際に気になった企業を見つけることもできました。このよう

に産学連携の講義やキャリアセンターの支援が充実しているところは神戸学院のいいところだとあらため

て思います。ちなみに、ご挨拶できず申し訳ございませんが、今年のトップランナー講義には私も補助と

して参加させていただきました。私からアドバイスなどできることはありませんが、なにかのかたちで少

しでも神戸学院の皆さまに就職の手助けができればと思っています。

最後になりますが、4年間のうちにはコロナ禍もありました。多様な講義の方法で、4年間継続して学ぶ

機会を与えていただき、ありがとうございました。厳しい寒さが続きますが、お身体ご自愛ください。

コロナ禍前の1年間を通じて感じたのは教職員の優しさだった。

独りよがりの講義よりも学生側に合わせた講義内容・スピードでの進行や決して易しくなさそうな講義で

も学生が理解できるように最後まで付き合ってくれている印象があり、学生を突き放さない姿勢を多くの

人から感じた。

今後も上記のような姿勢で学生を大切にする学校でいて欲しい。

残念な点としては先の項目でも記したように、やはりコロナ禍にも関わらず学費を下げることなく満額で

の支払いを継続した点である。

大学側は学生が大学に行かないことで確実に水道光熱費は大幅に減額しており、学生側は実家やアパート

などから授業を受けなければならないためその分水道光熱費が上昇していた。

このような状態で学費の一切の減額をせずにあろう事かあの時期に校舎の売買を行っている点が全く理解

できなかった。

ポートアイランド第二校舎の話がいつからあったのかは分からないがあの時期にする必要性もあまり感じ

なかったし、何より建物があっただけで活かしきれていなかったように思われる。

このような内容を書いてお名前をお出しするのも申し訳ないが、○○教授ありがとうございました！

関西出身の学生が多いと思うので、地方から神戸学院大学へ進学した人に、最初の友達づくりを支援する

取り組みをすると喜ぶ学生が増えると思う。

知名度及び偏差値の向上。課外活動及び就職活動に対する広報・フォローの強化。

何事も楽しむ気持ちを持って取り組んでほしいです。

自身に関わりを持ってくれた先生方や学校職員の方々、実習を通して出会えた方々には感謝しかない。

ひとりひとりにいつか恩返しがしたい。

そう強く感じるほどに出会えた人には素晴らしい人しかいなかった。

在学期間を通して出会えた人、いただけたチャンスに感謝。

やりたい事があれば全力で取り組んでください。どんなに小さな事でもいいと思います！

あと、友達はたくさん作った方がいいですよ

特に無し

○○先生、○○○先生、○○先生、お世話になりました。寛大な先生方のご指導のもと成長することがで

きました。ありがとうございました。

お世話になりました。ありがとうござました。

損のない大学生活を送ってください。

頼れる人がいたらどんどん頼ってください！

これは集まる学生の問題だが、学生のモチベーションがかなり低いのでモチベーションを上げる取り組み

をすべきだと思う。

僕は将来何になりたいかとかははっきりなくてとりあえず大学に入ったけど、もし夢がないならそんな感

じでその時、その時を楽しんだらいいと思います。友達や家族との縁は大切にしてください。

栄養学部の先生の指導、テストのおかげで国家試験に無事受かることができました。本当にありがとうご

ざいました。

教職課程の先生・職員の皆様、ありがとうございました。現在は教員ではなく物流関係の会社で働いてい

ますが、話す力や深く考える力を活かすことができています。上記の力は教職課程で身についたものなの

で、感謝しています。

簡単な資格を取って適度な成功体験や達成感を得てモチベを上げるのはおすすめ。

校舎は古いですがそれなりに利用できる施設,箇所は多いと思うので、使えるものは全部使い倒すくらい

の気概でいくのがいいと思います。



17 

 

  

神戸学院大学はとてもいい大学です。大学がさらに発展していき、今後どこかで学院生と一緒に仕事がで

きたら嬉しいと思っています。

6年間お世話になりました。神戸という素晴らしい環境を楽しみ、勉学に励むことができました。ありが

とうございます。卒業生としてできれば薬剤師国家試験の合格率がもう少し高くなることを願っておりま

す。

神戸学院大学の学生の方に伝えたいことがあります。それは大学ではできるだけ多くのことに挑戦してほ

しいという事です。

よく大学での勉強は社会に出ると役に立たないと言われますが、私はそうは思いません。

役に立つかどうかではなく、自分の努力次第で、役立てるか無駄にするかが決まると思います。

私は法学部を卒業しましたが、今働いている会社は法律を専門にする会社ではありません。

高校卒業時にやりたいことがあっても大学生活を追っているうちにやりたいことやなりたいものは変わっ

ていきます。

実際に私も高校卒業時は弁護士を目指していたので法学部を選びましたが、大学生になり自分と向き合う

時間が増え、本当にしたいことは弁護士ではないと言う結論に至りました。

そんなときに新しい道標となったのが資格試験の一つとして勉強していた簿記でした。その勉強が今の仕

事にとても活かされています。

大学の勉強を疎かにしないことで、その努力が迷ったとき、困ったときの自分を助けてくれます。

神戸学院大学は本当にたくさんの挑戦する機会を用意してくれています。

協定している他の大学の授業を受けることができたり、留学ももちろん、英語でコミュニケーションが取

れるスペースや、自ら問題提起しそのテーマについて論文を書きスピーチする授業など、

専門分野だけでなく、自分の可能性をより広げることができる機会がたくさんあります。

そういったことに挑戦し、努力することで、社会人になっても大学での経験が役に立つと思います。

○○ゼミを卒業したものです。元気に働けているので、先生も体調には気をつけてこれからも頑張ってく

ださい！

○○せんせー！だいすきですー！

薬学部の○○先生、ゼミで大変お世話になりました。本当にありがとうございました。私は北海道で薬剤

師として頑張っています。先生に教えていただいたことを忘れず、社会人として努力します。○○先生、

お身体にはくれぐれもお気をつけください。

学食の美味しさをもう少しあげてほしい

先生方には大変お世話になりました。

またお会いできる機会があれば嬉しく思います。

友人との交流やアルバイトなど勉強以外の事も大切ですが、勉強はやはりしておいた方が良かったなと後

悔しています。社会に出てからは、時間等の都合でやりたくてもできない事の方が多いので大学生の内に

たくさん学んでください。

今後、AIを活用する時代が来ることが予想されますので、パソコンやインターネットに関する授業を全

ての学部で必修にし、卒業後の人生で役立つようにすれば良いと思いました。
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●2020 年 9 月～2021 年 3 月卒業生 約 2,500 名（3 年目調査） 

質問１．はアンケート集計以外の項目につき本報告書では割愛しております。 
 
 
質問 2．卒業された学部・学科（専攻・コース）はどちらですか。 
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質問 3．【法・経済・経営・人文学部・現代社会学部の卒業生の方のみお答えください】 
スポーツサイエンスユニット（スポーツマネジメントユニット）に所属していましたか。 
 

 

 
 
質問 4．性別についてお答えください。 
 

 

※「女性/男性では答えられない」の回答者はいなかった。 

 
 
質問 5．大学時代の授業（実習・演習を含む）は、全体として、現在どの程度役に立っている
と思いますか。 
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質問 6．大学時代に講義や実習・演習などの授業で学んだことや、授業以外での経験は、それ
ぞれ現在どの程度役立っていると思いますか。該当する数字に○をつけてください。 
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質問 7．また、後輩に対して、大学時代に経験しておくようにすすめたいことは何ですか。該
当する数字に○をつけてください。 
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質問 8．在学中にもっと高めておけばよかったと思う力や、身につけておきたかった力につい
て、あてはまる項目すべてにチェックをつけてください。 
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質問 9．「資格の取得」選択時は、こちらに具体的な内容を入力してください。 
 

 

 
 
質問 10．「その他」選択時は、こちらに具体的な内容を入力してください。 

 

  

パソコンスキル系

FPなどの税関係の資格

宅建士

就活や転職に役立つため。仕事をしながらの勉強時間確保が難しい。

mos、FFP

社会に入り、時間がなくなり本当に自由な時間だった時は大学生の頃と気づいた為

就職活動の幅が広がるため

宅建

薬剤師

社会福祉士

TOEIC、中国語検定、ITパスポート

FP、簿記、宅建

日商簿記1級

ファイナンシャルあ(FP)

特に大学で実施されている講座で取得できる資格(簿記など)は少しでも興味があれば取得を目指すべき

だと思う。卒業してから後悔していては遅い。

社会人になってからも取得できるが、大学生時代に取得しておけばかなり就活において有利になっていた

と今感じる事が多い。

簿記

ITパスポートや簿記

社会福祉士

秘書検定

社会福祉士、保育士

簿記、秘書検定

FP3級

簿記

宅建

TOEIC TOEFL

将来の目標、就きたい仕事に関連した資格

現在の仕事に関わるもの。TOEICで高得点を目指す。貿易実務検定を取得しておく等。

社会人になると仕事と両立しての取得は難しいが、ある程度まとまった時間が確保できるであろう大学生

の間に興味のあるものは取っておいた方がいいと思う。

自分ができそうなこと、MOSでも漢字検定でもなんでもアピールできることを増やしておくことが大切で

す。就職活動の際に大いに役立ちます。

ITパスポート、基本情報

職場を離れる能力

就活の段取り
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質問 11．在学中の以下のことに対する大学の満足度について、それぞれチェックをつけてく
ださい。 
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質問 12．在学中の大学の満足度について、その他、具体的に記述することがあれば、こちらに
入力してください。 
 

 

  

現代社会学部はとても生徒の雰囲気もよく

先生方も充実しており、楽しかったです。

教員免許取得の際は、親身になって考えてくださる先生方がいらっしゃったことがとても満足でした。

食堂のご飯充実して欲しかった

ゼミでの課外活動にて他校との実力の差を知れた。

それが就活の際絶対負けないという気持ちの糧になった。

学生数が増えていき、午前の授業終わりの後学食に行っても空いてる席がなかった。

昼飯時にピーク時間に座る席が無かった記憶。確かB棟。からあげが美味しかった。

ポートライナーから遠いのはしょうがないが、出来れば駅から大学までに雨を凌げる屋根があれば最高

だった。

文化部の部活動も盛んで、いろいろな選択肢があって良かった。

教務のサポート

教職サポート室

教員採用試験対策で先生方にご指導いただけたことが本当に良かったです。

海外ボランティアに参加できたことが一番の満足でした

サークルが楽しかった。サークルで得た友達は財産。みんなで準備した11月の学祭は、思い出深いので

続けてほしい。

お昼、コンビニに大行列出来ており、コンビニが少ないのでは？と思いました。

試験前の自習室の席数が少なく、朝7時頃に行き席取りをするような不便さがありました。

ネットで空き状況が分かったり、席予約できるなどがあると良いと思います。

100円朝食はとてもよかったです

Wi-Fi環境をさらに充実させてほしかった

芝生が景観のためだけにあることに違和感があります。

・食堂に関して

　D号館の大衆食堂は白ご飯の量は並盛や、小盛、大盛などご飯の量が調整された食券が買え、様々な量

で調節できるのにもかかわらず、麺料理はそれができず、楽しみが欠ける。

・学内Wi-Fiに関して

　A号館に行って個別PWをもらっての接続ではなく、本学の学生なら誰でも容易に接続しやすい環境があ

ればいいのではないかと思います。在学中、接続の手続きが面倒くさく、どうして本学の学生なのに自由

に繋げないのか疑問に思っていました。

　あとは、在学中思っていたことですが、授業などでインターネットを利用する際、D号館だけ、異常に

電波の繋がりが悪かったため、その対応をしていただきたいと毎年のアンケートに記載させていただいて

いましたが、実現されず、残念でした。

・教員のサポート体制について

　困ったことがあった時など、先生方の対応が手厚く、十二分に対応していただき、何に対してもとても

ありがたかったです。

在学中、ポートアイランドキャンパスの食堂の劣化が大変残念でした(ホテル食堂の横と書籍購買の

横)。

ご担当の方が退職されたとお聞きしましたが、どちらも品数が非常に減り、味も悪くなってしまったので

一年次の頃と比べ学業のモチベーションが落ちていました。

大学の先生方や職員の方々に、

たくさん支えて頂いたおかげで

成長できました。
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質問 13．あなたの大学生活は、どの程度充実していましたか。 
 

 

 
 
質問 14．※よろしければ、その理由をこちらに入力してください。 
 

 

授業はもちろんですが、施設が新しく綺麗だったので通学するモチベーションはとても上がっていまし

た。

ゼミでの課外活動なども充実しており、満足しています。

大学生活が楽しかったから

同じ目標を掲げ、支え合いながら高め合える友達に出会えた為。

友人にも恵まれ、楽しく通えたから。

部活動を真剣に取り組み

最後までやり遂げる力を養えた

良い人間関係に恵まれた。

自分自身怠惰な生活を求め、あまりやる気が出ず、意欲的に活動できなかったから。

社会人になっても関わっている友人がいるため

資格の勉強はもちろん、自分の学びたいことを積極的に学ぶことができたから

ゼミや部活どちらも満喫しました！

教員のサポートが充実してる

やりたい勉強や打ち込める部活動に仲間と共に熱中できた、充実した4年間だったと感じる。

授業は興味があることが多く、意欲を持って取り組むことができ、友人も少なかったができて比較的嫌な

ことがなく過ごせたから。また困ったことがあれば学生相談室を利用し、サポートしてもらうことができ

たから。

やる気がある学生に対して、大学側からさまざまな制度や方法を提示してくださる体制があり大変助かっ

た。交換留学天津南開大学に1年留学する際の事前手続きなどキャリアサポートセンター内で特にそのよ

うに感じた。

勉強、バイト、遊び、国際交流など沢山の経験が出来たから。

価値観の合う友人と出会えたため。

思い返すと大学時代に学んだこと、留学経験が今の仕事に活きているため。

コロナ禍でコミュニケーションが取れにくかった。また、海外渡航が出来なかった。

今でも連絡を取り合う友人ができたし、交通網も便利で周辺の景色やキャンパスが綺麗だったのがすごく

よかった。ただ、就活時期にコロナ禍が被ったのもあり思うように就活や資格取得ができなかったのは今

思えば勿体なかったように思う。

友人関係に恵まれた。

8人くらいのグループで華は無かったが、今でも年に4回くらい会って飲み会や旅行も行ったりしてい

る。

勉学や友人との交流だけでなく、大学生という立場から参加するボランティアや社会活動のおかげで多く

のことを経験できました。

好きな事が学べたから。特にミクロ経済学は今でも生活に役立っている。

一人でいることが多く、あまり人間力を高める事ができなかった。

また、大学の勉強を活かせる仕事に就いておらず後悔している。

高校時代クラス全体の雰囲気が非常に良かったので、大学生活を送る中でどうしても仲間のことを信じ切

れなかった。同じ目標を共有しただけの他者としか見れなかった。

人数が少ない学科でいじめがあったから。

成人しているから大人(教員)が関わる必要は無いと思うが、放課後になっても学科の人と関わらないと

いけないグループワークが多すぎた。
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資格社会福祉士を取り、大変でしたが大学を卒業していたから取れました。感謝しています。

目標の国家資格が取得できた

友人が出来た

多くの先生方が自分の夢を全力で応援してくださったから。

人間関係が豊かになったから。

地元から遠く初めての一人暮らしは心配でしたが、サークル活動やアルバイトやゼミで友達も出来て楽

しかった

友達と遊び、バイトで社会経験し、心理学を学んで資格を取ったため。

楽しく生活することは出来ていたから。

勉学にバイトにサークル、どれも充実していた。そしてかけがえのない友達ができた。楽しい思い出。

あの時の友達は今でも交流ありますし

地域に根付いているだけあって認知度がかなり多いです。

サーク活動などを通して多くの友人ができ、様々な経験ができたから

自分のしたい勉強ができて、今でも繋がりのある友人ができたから。

いろんなことに挑戦させていただき、ありがとうございました

各地方の方々から来た方との交流・出会いがあったこと

人生の夏休みでした😭

国家試験も合格し、サークル、海外研修もできた4年間だったため

みっちりと勉強することができたから。

ただ、栄養学部は専門科目が多すぎて

その学部の必要科目以外の興味のある科目を取得するのが難しかった。また、そのような科目をもっと

取りやすいような雰囲気もあっても良かったように思う。

卒業後、他の学部生が受けている授業を受けてみたかったと思うことが多かった。

友人との交流

忙しかったが、あらたな部活や留学・資格にチャレンジできたことが良い経験となった。

背中を押してくれる先生や大学職員の方々のお陰で、色々なことを経験できたから。

クラスのように仲が良かった

信頼できる教員、仲間と出会えたから。また、それらと現在も関係が続いているから。

仕事も習ったことを使え、友人とは県が違くても交流があり現在もサポートになっている。

2回生から3回生の2年間、現代社会学部の情報処理実習の授業において、SAとして学生アルバイトを経験

できたことです。平日は普段の自分で友達と過ごせてもちろんのこと楽しいですが、SAとしてアルバイ

トしている土曜日が正直、一番やりがいを感じ、後輩たちに指導し、メンバーと共に2年間頑張って成果

を出せたこの2年間が私の中で、人生の糧になったことは間違いないですし、社会人になっても活かせる

スキルや経験を多数積ませていただき、大変感謝しています。

就活が不安だったのでそれに傾倒した学生生活でしたが、無理矢理にでもやりたい事をもっとやってお

けば良かったなと思います。

就活のために運動部へと入部し、良い経験にはなりましたが、当時やりたかった部活・サークルも兼部

すれば良かったなと非常に後悔しています。

大学入学時から社会福祉士になりたいという

目標を持って、勉学に励み、

卒業時に社会福祉士の資格を取得できたから。
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質問 15．卒業後の生活についてお伺いします。いま、あなたの生活は、どの程度充実していま
すか。 
 

 

 
 
質問 16．※よろしければ、その理由を教えてください。 
 

 

 

いろんな課題を乗り越えてきているからです。

好きな物を食べたり買ったり出来てるから

学生時代に取得した資格を活かし仕事ができている為。

仕事で効率良く時間ロスなく作業できているから｡

資格を活かした職場で、先輩にもめぐまれ楽しく働けているから。

仕事の残業時間が多く自由な時間が少ない

仕事が辛い。

実家暮らしなのでお金を自由に使える

ずっと希望していた職種に就くことができ、仕事の内容も充実しているから

職場も職種も意図せず自分がやってみたかったことにつけたので楽しい

尊敬できる先輩と仕事ができて楽しい

仕事ができないことをきっかけに、最近仕事とプライベートの面どちらも自分のできていないところを多く

感じているから。

自分のやりたかった仕事に就くことができ、会社でも評価されているため。

大学で培ったコミュニケーション力と海外留学で身につけたタフさが活かされ、さまざまな分野に関するお

仕事を依頼いただいても前向きに楽しみながら取り組めていると感じたから。

今でも友達と繋がっており、旅行など一緒に行くから。

好きなこと(英語)を仕事にできているから。

自分の好きなことを仕事と出来ている。

やりがいがある。

卒業後、明確にやりたいことが見つからず転職を繰り返してしまっている。今は読書や資格取得を通して自

分探しの日々を過ごしている。

学生時代に経験した事を活かして、日々の仕事や生活を楽しく過ごせています。また、来年からは転職で関

東に移住するので新しい環境での生活が今から楽しみです。

実家暮らしで親から独立しておらず、さらに貯金もあまり貯まっていないため。

以前勤めていた職場がキツく、2年ほどで辞めてしまった。現在はデイサービスで働いてるが、周りが優し

く切磋琢磨しながら働けるので、ある程度楽しくやれている。

やりたいことや興味があることへ取り組めるから

体調を壊して、家にいます。

新卒で入った職場で精神疾患を患い、人生がなにも思い通りにいかないから

中学生からの夢が実現し、人間関係にも恵まれたから。

１回転職しました。未経験の業種で慣れずに厳しく指導されたりもしましたが１人前になれる様に育てて

貰っています

資格を活かして仕事をしているから。

好きなことを出来ているから。

毎日働くのがしんどい。休みは自由に取りやすいが、給料が安い。

仕事が楽しい

大学で取得した資格を活用し就職ができた。

労力の割に給料が低いのだけが懸念点。
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質問 17．あなたの現在の勤務先の業種は次の中のどれにあてはまりますか。該当するものに
チェックをつけてください。 
 

 

  

職場にも慣れて落ち着いた生活を送れているから

労働はしんどいことも多いが、社会貢献というあたりで働きがいを感じる。休みの日もお金に少し余裕があ

るので充実した1日を送ることができる。

学部での学びが活かせていると思います。

英語は話す機会があっても、自分はまだ海外で働く夢がまだ叶えられていない

大学で学んだ事を使って仕事ができているから。

職に就いている

やりたかった仕事をできている。

大学で身につけたスキルを活かせる職業についているため。大学時代の友人と今でも交流があるため。

仕事、プライベートともに充実しているから。

まだ本当の幸せ、楽しさを得られていないため

1年次から就活を意識した甲斐あって、身の回りの同期より良い企業に就職できたように思っています。

しかし、学生時代にもっとアレやっておけば良かったなと後悔することもままあります。

学生時代から目標としていた職種で働いており、毎日が充実しているから。



30 

質問 18．あなたの現在の勤務先の職種は次の中のどれにあてはまりますか。該当するものに
チェックをつけてください。 
 

 

 
 
質問 19．「その他」選択時は、こちらに具体的な内容を入力してください。 
 

 

  

現品管理業務｡(倉入れ倉出し､シリアル確認等)

看護学生

インテリコーディネーター

専門学校に通っています。

現業職

保育士

家事手伝い

女優業

児童福祉司

配達職員

専門職

保育士

消防

動物看護師

専業主婦

卒業して就職した職場でパワハラを受け、殺されかけ、その後半年の休養期間を経て、現在就職活動中な為。

言語聴覚士
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質問 20．最後に、卒業生として、今後の神戸学院大学に期待すること、ご意見・ご要望などが
あれば、お聞かせください。また、大学への通信欄としてもご自由にご記入ください。 
ゼミの先生へのメッセージでもかまいません。 
 

 

 

神戸でのネームバリューはありますが

やはりまだまだ弱い気がします。

時代の流れにうまく乗っていける学部や活動などを取り入れることによって、より多くの生徒を集められ

ると思います。

自己を成長させれるようなセミナーがあったり、金融関係のセミナーや個人的なカウンセリングができる

施設や環境がわかりやすくあるとより、充実できるかな、と思います。

貴学のますますの御発展を御祈り申し上げます。

教職員の皆様のお陰で本当に楽しい学生生活を送ることができました。ありがとうございました。

大学時代に得た知識や友人の関係は一生のものになると思うし、同じ目標がある友人と共に学んでいくと

いう時間は大学でしか得れないものだと思うので、その時間を大切に過ごして欲しい。

工場勤務を薦めます｡

特に○○○○○○○○○○(○○○○○○○○○)を薦めます｡

何でも良いので目標を持ってやり遂げることをやるのが良いと思います。

自分の身一つで生きていく力、精神力が必要です。

土日祝日を確実に休みにしてください。

出来れば、教育学部を作ってくださればいいかと思います。また、教職の学習をする際は、もう少し現場

の話を入れていければ、生徒たちもイメージがつきやすいのかと感じます。(例えば、教師は教えるだけ

ではなく校務分掌などもあると言うことなど)

大学に通うのが億劫になり、行き辛くなっていたときにコロナ禍によるオンライン授業が始まったことで

自分のペースで授業に参加でき、対面式の授業よりも、より集中して授業や課題に取り組むことができた

と思います。

現在の授業がどのように行われているのかは存じ上げませんが、当時の大学の決断は素晴らしかったと思

います。

社会に出たら、「あの時ちゃんと学んでおけばよかった」と思うことがたくさんあります。勉学は大変だ

と思いますが、将来役に立つ瞬間が訪れるはずですので、諦めずに続けてください。

と学生の皆様にお伝えください。

大学生活を満喫できたので今の社会人生活も充実してると思ってます！

ありがとうございました

ゼミではたくさんの経験させてもらいました！

今では、その活動が社会経験に役立ってると思います！ありがとうございました！

ゼミの先生(○○先生)には大変お世話になりました。

卒業論文でかなり苦戦し、コロナ禍だったこともあり気分がかなり落ち込んでいたのですが、たくさん助

けていただきました。

無事に卒業でき、今の生活があるのは先生のおかげです。

本当にありがとうございました！

・学部主体の学部に関する短期留学なのがあると良いと思う。海外に行くことで価値観が変わる人も少な

からずいると思うので。

・短期留学の候補が少なく在学中は自分で調べて行った。

国際都市神戸で神戸学院大学を選んだ後輩たちには是非大学生活を最大限に活用していってほしいです。

そのために大学にはさらに幅広く深い知識の提供と学生同士の交流の場の提供(サークルだけではなく、

就活生の意見交換や学年を超えてキャリアプランについて話す場など)を期待します。

コロナ禍で卒業式に思うように交流が出来ないままだったので、学部だけでもいいので同期会のようなも

う一度顔を合わせられる機会が設けられると嬉しいです。

成績が芳しくない生徒のみ集められて、私はそこに居ましたが、「あなたたちが点数取れたら、本学の合

格率が○○%まで上がります」というこの言葉を言われて傷つきました。こういう言い方は逆効果だなと

感じました。そういう指導はこれからは無くして欲しいなと思いました。生徒は、何かに躓いてて、国家

試験に落ちたいとは誰も思ってないはずです。

より実践的な栄養学(症例検討など)を学べればよいと思います。

具体的な方法は思いつかないが、学生のうちにアルバイトやフィールドワーク・友人や教員との会話など

を通して、社会に出た時に簡単に折れずにのびのび活躍できる方法を見出して欲しいと思います。
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凄く学ぶ場所としての環境はかなり整備されてると思います。ただ、学生のモチベーションを上げたり、

大学生活に対してネガティブな学生に対してのケアなどに更に力を入れるとより素晴らしい大学になると

考えています。

最近世間を賑わせていただいているので、その調子でお願いします。

就職活動の対策講座等を1年生の時点で充実させてほしいです。(対策講座は講義のスキマ時間に行われ

ていたもの)具体的に言うと企業研究や面接の受け答え、マナー、就職活動に有利になる学生生活の過ご

し方の指導を取り入れる。

卒業論文の指導も、書き方だけでなく文献の探し方や引用のルールを取り入れてほしいです。(ゼミの時

間で行ってほしいです。)

大学院を充実させてほしい。特に法学部。社会福祉系も充実させてほしい

勉強よりも社会を生きる中で自分を守る方法を学ぶべきだったと思う

在学生にはメンタルケアの講義の時間を取るべき

○○○先生。先生に出会えて、私は他者

と関わることが大好きになりました。先生のゼミになれて本当に良かったです。ありがとうございます！

これからもよろしくお願いします！

新潟から神戸の大学への進学はとにかく不安でした。サッカーが大好きでヴィッセル神戸の学生サポー

ターに入り部長にもなりました。大学のポスターのモデルになるという貴重な体験もさせて頂きました。

神戸はとても素敵な所でこの大学で学べたのは本当に良かったです。

転職により神戸から離れましたが第２の故郷の様に思っています。

カンボジア、インドネシアへの海外実習は

自分にとって特に大きな経験となりました。

ありがとございます！

食堂高かった

○○先生の国試ゼミと実習は忘れません。

あの時があったから今がある！そう思います。

ありがとうございました。

グローバルに活躍、仕事の幅が広がるように、英語の勉強を大学生のうちにしっかりしておくべきだと思

います。

4年間大変お世話になりました。

私にとって大学生活は一生の宝物になりました。さらなる発展を祈っております。

○○○先生。お元気ですか？寒い日が続きます、ご自愛ください。私はなんとか元気にやっております。

働くことが少し楽しくなってきました。また会いに行きます！

○○さん在学時はありがとうございました！ゼミでのレジュメ作成・コミュニケーション等社会に出ると

すごく必要なことを体感してます。

○○先生へ

○○先生、お久しぶりでございます。

映画制作のゼミがとても懐かしく思えます。

自分はのほほんと暮らしておりますが、先生はお身体など大丈夫でしょうか？

また機会があれば先生に会いに行きます。

体育会の部活に入ること、アルバイトをすること、在学中に大型自動車免許の取得をお勧めします。

神戸学院大学での多様な国際交流のお陰で

今も海外の友人と連絡を取り合ったり

語学の勉強を続けられています。

また、大学時代にしっかり勉強できる環境だったのでその経験が今の自分自身の自信にも繋がっていま

す。

そのような大学の雰囲気や国際交流の場を

もっともっと広げていくことができれば

学生一人一人の人生ももっと輝いていくのでは無いかなと思いました。

大学生活では、楽しいこと、辛いこと、色々ありましたが、沢山の経験を大学生活の中で出来たからこ

そ、今こうして充実した生活を送れていると思います。

今は専門商社の輸出入に携わり、毎日英語で海外の取引先とメールや、時にはビデオミーティングや海外

出張をしています。大学時代の経験が今に活きています。支えてくださった先生方や職員の皆様には感謝

しきれません。ありがとうございました。
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ありがとうございました。

自分の意思で何かをやり遂げて欲しい。失敗しても思い通りにいかないことがあっても最後までやり遂げ

た先に何かしらの収穫があると思う。

6年間通わせて頂きました。神戸の景色が見えるキャンパスがとても好きでした。ありがとうございまし

た。

現代社会学部においては、私が在学していた時と、いいところはそのまま残して、悪いところはその時代

の学生に合わせて、変えていくことが常に必要だと思っていますので、臨機応変な教育を提供していただ

ければと思います。

それから、現代社会学部のICT実習のSAは制度としてずっと残していただきたいのが本音です。学生の成

長、安心につながるのはもちろんのこと、SA自身も、学生から学ばせていただくことが非常に多く、濃

厚な経験ができ、コミュニケーション能力や、リーダーシップなど多くのことを鍛えられます。SAは、

困ったことは遠慮なく周りに吐き出しやすい労働環境を作ってあげるともっと働きやすくなると思うの

で、SAが働きやすい労働環境の改善など、SAが思っていることを提案する場を設けてみるのも1つの手段

だと思います。

食堂改善してあげてください。

あと自分がもし路頭に迷うことがあったら支援してください。

4年間お世話になりました。

今は大学で学んだことを活かしながら、

少しずつ職場に慣れようとしています。

これからも目標に向かって頑張っていきます。


